## Государственное областное бюджетное общеобразовательное учреждение Мурманской области

**«Средняя общеобразовательная школа №57»**

# УТВЕРЖДЕНО

Директор МБОУ «СОШ №57»

# В.В. Потёмкин

**ПРОГРАММА ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ**

**ДЛЯ ОРГАНИЗАЦИИ ОТДЫХА ДЕТЕЙ И ИХ ОЗДОРОВЛЕНИЯ**

лагеря дневного пребывания детей

«Солнышко»

Муниципальное бюджетного общеобразовательного учреждения Мурманской области

«Средняя общеобразовательная школа

№57»

|  |
| --- |
| Разработчик программы: |
| Михолажина Рушана Камильевна |

# СОДЕРЖАНИЕ

|  |  |
| --- | --- |
| Раздел I. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ | 3 |
| Раздел II. ЦЕННОСТНО-ЦЕЛЕВЫЕ ОСНОВЫ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ | 5 |
| 2.1. Ценностные основы содержания воспитательной работы в организациях отдыха детей и их оздоровления | 5 |
| Блок «Мир: наука, культура, мораль» | 5 |
| Блок «Россия: прошлое, настоящее, будущее» | 6 |
| Блок «Человек: здоровье, безопасность, семья, творчество, развитие» | 7 |
| 2.2. Основные направления воспитательной работы | 7 |
| 2.3. Целевые ориентиры результатов воспитания в соответствии с возрастными особенностями участников программы | 8 |
| 2.4. Цель и задачи воспитательной работы | 11 |
| Раздел III. СОДЕРЖАНИЕ И ФОРМЫ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ | 13 |
| 3.1. Уклад лагеря дневного пребывания «Солнышко», особенности и уникальные элементы | 13 |
| 3.2. Особенности воспитательной работы в лагере дневного пребывания  «Солнышко» | 15 |
| 3.3. Уровни реализации содержания | 15 |
| 3.4. Подготовительный этап | 18 |
| 3.5. Организационный период смены: инвариантные и вариативные формы | 18 |
| 3.6. Основной этап смены: инвариантные и вариативные формы | 20 |
| 3.7. Итоговый период смены: инвариантные и вариативные формы | 23 |
| 3.8. Этап последействия | 24 |
| 3.9. Инвариантные общие содержательные модули | 25 |
| МОДУЛЬ «Спортивно – оздоровительная работа» | 25 |
| МОДУЛЬ «Культура России» | 25 |
| МОДУЛЬ «Психолого – педагогическое сопровождение» | 26 |
| МОДУЛЬ «Детское самоуправление» | 26 |
| МОДУЛЬ «Инклюзивное пространство» | 27 |
| МОДУЛЬ «Профориентация» | 28 |
| МОДУЛЬ «Социальная активность в Движении Первых» | 28 |
| 3.10. Вариативные содержательные модули | 29 |
| МОДУЛЬ «Экскурсии и походы» | 29 |
| МОДУЛЬ «Кружки и секции» | 30 |
| Раздел IV. ОРГАНИЗАЦИОННЫЕ УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ | 31 |
| 4.1. Партнёрское взаимодействие с общественными и молодёжными организациям | 31 |
| 4.2. Взаимодействие с родительским сообществ | 31 |
| 4.3. Кадровое обеспечение реализации программы воспитательной работы | 31 |
| 4.4. Материально-техническое обеспечение реализации программы воспитания | 32 |
| СПИСОК ИСТОЧНИКОВ И ЛИТЕРАТУРЫ | 33 |
| ПРИЛОЖЕНИЕ 1: Календарный план воспитательной работы | 35 |
| ПРИЛОЖЕНИЕ 2: Календарный план-сетка спортивных мероприятий | 42 |
| ПРИЛОЖЕНИЕ 3: Календарь знаменательных дат на 2025 год | 45 |
| ПРИЛОЖЕНИЕ 4: Режим работы детского оздоровительного летнего лагеря | 46 |

## Раздел I. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Программа воспитательной работы для организаций отдыха детей и их оздоровления летнего оздоровительного лагеря «Солнышко» (далее – Программа воспитательной работы, Программа) на базе МБОУ «СОШ №57» разработана в соответствии с Федеральным законом от 20.12.2024 №543-ФЗ и на основании Федеральной программой воспитательной работы для организаций отдыха детей и их оздоровления, утвержденной Приказом Министерства просвещения Российской Федерации №209 от 17.03.2025.

Данная программа направлена на обеспечение единства воспитательного пространства, ценностно-целевого содержания воспитания и воспитательной деятельности в организации отдыха детей и их оздоровления в летнем оздоровительном лагере «Солнышко», функционирующего на базе МБОУ «СОШ № 57».

Программа направлена на сохранение и укрепление традиционных российских духовно- нравственных ценностей, к которым относятся жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России. Программа разработана с учетом возрастных и психологических особенностей участников,

направлена на формирование у них патриотизма, социальной ответственности и уважения к многообразию культур народов России, а также развитие личностных качеств, способствующих успешной социализации, формированию экологического сознания и эстетического вкуса, развитию способностей к самовыражению в различных видах творчества и уважительного отношения к труду, укреплению ценности семьи, дружбы, труда и знаний, поддержанию физического и психологического здоровья.

Методологической основой разработки и реализации Программы воспитательной работы лагеря дневного пребывания «Солнышко» являются два основных подхода:

**Системно-деятельностный подход** подразумевает организацию воспитательной деятельности, в которой главное место отводится активной, разносторонней, самостоятельной познавательной деятельности ребёнка и специальным образом организованной совместной деятельности детей и педагогов в условиях временного детского коллектива или временных детских групп.

**Аксиологический подход** подразумевает систему педагогических техник и методов, которые способствуют развитию у детей и молодежи нравственных качеств, ценностного восприятия мира, пониманию места ценностей в окружающей действительности, формированию стремления к непрерывному саморазвитию.

Основными принципами реализации Программы являются:

* принцип единого целевого начала воспитательной деятельности;
* принцип системности, непрерывности и преемственности воспитательной деятельности;
* принцип единства концептуальных подходов, методов и форм воспитательной деятельности;
* принцип учета возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников и их групп;
* принцип приоритета конструктивных интересов и потребностей детей;
* принцип реальности и измеримости итогов воспитательной деятельности.

Структура программы представляет собой введение и три взаимосвязанных раздела: ценностно-целевые основы воспитательной работы, содержание и формы воспитательной работы, организационные условия. Приложения.

## Раздел II. ЦЕННОСТНО-ЦЕЛЕВЫЕ ОСНОВЫ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ

Ценностно-целевые ориентиры воспитательной работы в лагере дневного пребывания

«Солнышко» (далее-ЛДП «Солнышко»), направлены на формирование у детей устойчивого чувства гражданской принадлежности, духовно-нравственной культуры и осознанного отношения к основным общечеловеческим и российским ценностям. Программа опирается на признанные в российском обществе ценности, закрепленные в Конституции Российской Федерации и отражающие традиции, культурное и историческое наследие нашей страны. К традиционным российским духовно-нравственным ценностям относятся жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

Приоритетной задачей государства в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной, гармонично развитой, социально ответственной личности, разделяющей традиционные российские духовно-нравственные ценности, принятые в российском обществе правила и нормы поведения, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного российского общества, готовой к созидательному труду и защите Родины.

Программа воспитательной работы ЛДП «Солнышко» разработана с учетом возрастных и психологических особенностей участников лагеря. Особое внимание уделяется развитию личностных качеств, способствующих успешной социализации, формирование экологического сознания и эстетического вкуса, развитие способностей к самовыражению в различных видах творчества и уважительного отношения к труду, укреплению ценности семьи, дружбы, труда и знаний, поддержанию физического и психологического здоровья.

Достижение цели Программы и решение задач воспитательной работы осуществляется в рамках всех направлений деятельности ЛДП «Солнышко».

Содержание, виды и формы воспитательной работы представлены в соответствующих блоках и модулях. Состав и содержание данных элементов определяется с учетом уклада организации отдыха детей и их оздоровления ЛДП «Солнышко», а также реальной деятельности, имеющихся ресурсов и планов. К инвариантным (обязательным) блокам, содержание которых необходимо включать в Программу каждой организации отдыха детей и их оздоровления относятся:

блок «Мир: наука, культура, мораль»;

блок «Россия: прошлое, настоящее, будущее»;

блок «Человек: здоровье, безопасность, семья, творчество, развитие».

* 1. **Ценностные основы содержания воспитательной работы в организациях отдыха**

**детей и их оздоровления**

# БЛОК «МИР: НАУКА, КУЛЬТУРА, МОРАЛЬ»

Содержание данного блока отражает комплекс мероприятий, который основан на общечеловеческих ценностях, равноправии и взаимном уважении народов, государств в мировом сообществе, невмешательстве во внутренние дела государств, сотрудничестве и дружбе между

странами. В процессе становления человечество определило для себя три сферы постижения мира – Наука, Культура и Мораль. Именно поэтому в содержании данного блока учитываются такие категории как мировая культура, знакомство с достижениями науки с античных времен до наших дней, вклад российских ученых и деятелей культуры в мировые культуру и науку; знакомство с духовными ценностями человечества.

Запланированные мероприятия:

* Информационный час «Российская наука: вчера, сегодня, завтра»
* Информационный час «Жизнь замечательных людей»
* Игра-викторина «Хочу всё знать»
* Конкурсная программа «Эврика»
* Конкурс рисунков «Мир науки глазами детей»
* Чтение художественной литературы о ВОВ
* Просмотр фильма о ВОВ.

# БЛОК «РОССИЯ: ПРОШЛОЕ, НАСТОЯЩЕЕ, БУДУЩЕЕ»

Содержание блока отражает комплекс мероприятий, который основан на общероссийских ценностях.

|  |  |
| --- | --- |
| Церемония подъема (спуска)  Государственного флага Российской Федерации и исполнение Государственного  гимна Российской Федерации | познакомить с народом России, его тысячелетней историей, с общероссийской культурной принадлежностью и идентичностью, с историческим единством народа России, общностью его исторической судьбы, памятью предков, передавших нам любовь и уважение к Отечеству, веру в добро и справедливость. |
| Дни единых действий:  28 июля: День Крещения Руси; 2 августа : День Воздушно-десантных войск; 9 августа: День физкультурника;  11 августа: День Военно- воздушных сил;  12 августа: День Военно- воздушных сил РФ; |
| **Тематические занятия:** «Час Памяти»  «Час Мужества»  Проект «Без срока давности» Митинг | Показать ребятам важность сохранения памяти о подвигах наших предков, защитивших родную землю и спасших мир от фашистской агрессии, о геноциде советского народа, о военных преступлениях нацистов, которые не  имеют срока давности. |
| **Информационные часы и акции**  «Государственная символика России»  «День флага»  «Наше Отечество»  «Защищать Родину – это почетный долг»  «Дети на защите Отечества»  «Герои моей семьи»  «Письмо солдату». | Формировать у детей и подростков гражданское самосознание |

|  |  |
| --- | --- |
| **Конкурсы**  «Лучший каллиграф»  «Пушкинские писания»  «Орфографическая головоломка» Конкурс чтецов русской классики Выставка книг «Сказки» | прививать любовь к родному языку, как языку межнационального общения, который является средством коммуникации всех народов Российской Федерации, основой их социально-экономической, культурной и  духовной консолидации. |
| **Конкурс рисунков на асфальте**  Экологическая игра  «Путешествие в природу»  Конкурс плакатов «Мы за чистую планету»  Конкурс «Отходы в доходы»  **Ведение дневника погоды** | ответственность за сохранение природы перед будущими поколениями с бережливостью в использовании природных ресурсов |

# БЛОК «ЧЕЛОВЕК: ЗДОРОВЬЕ, БЕЗОПАСНОСТЬ, СЕМЬЯ, ТВОРЧЕСТВО, РАЗВИТИЕ»

Данный блок отражает комплекс мероприятий, направленных на воспитание культуры здорового образа жизни, личной и общественной и ориентирован на следующие ценности, закрепленные в Конституции.

ЛДП «Солнышко» работает с системой мероприятий, направленных на

воспитание

ответственного отношения у детей к своему здоровью и

*Физкультурно - спортивные мероприятия:*

* Зарядка;
* Турниры;
* Сдача норм ГТО;
* Соревнования по спортивному ориентированию;
* Весёлые старты;
* Конкурс рисунков на асфальте «Я – люблю спорт!».
* Большая командная игра «ФизкультУРА!»

*Просветительские беседы*, направленные на профилактику вредных привычек и привлечение интереса детей к занятиям физкультурой и спортом.

*Инструктажи по ТБ* «Правила безопасности – детям!»

*Устные журналы*: «Пятиминутки здоровья», «Пятиминутка безопасности»

*Проекты:* создание агитационного плаката *«*Мы за здоровый образ жизни».

## Основные направления воспитательной работы

В основу каждого направления воспитательной работы в организации отдыха детей и их оздоровления заложены базовые ценности, которые способствуют всестороннему развитию личности и успешной социализации в современных условиях.

Основные направления воспитательной работы:

**гражданское воспитание**: формирование российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в российском государстве и субъекту тысячелетней Российской государственности, знание и уважение прав, свобод и обязанностей гражданина Российской Федерации

**патриотическое воспитание**: воспитание любви к своему народу и уважения к другим народам России, формирование общероссийской культурной идентичности;

**духовно-нравственное воспитание**: воспитание детей на основе духовно- нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей;

**эстетическое воспитание**: формирование эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового культура

**физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия**: создание благоприятного психологического климата, обеспечение рациональной и безопасной организации оздоровительно-образовательного процесса, эффективной физкультурно- оздоровительной работы, рационального питания, создание безопасной среды, освоение детьми норм безопасного поведения в природной, социальной среде, чрезвычайных ситуациях;

**трудовое воспитание**: воспитание уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентации на развитие самостоятельности, трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, на достижение выдающихся результатов в труде, профессиональной деятельности;

**экологическое воспитание**: формирование экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей;

**познавательное направление воспитания**: стремление к познанию себя и других людей, природы и общества, к знаниям, образованию с учетом личностных интересов и общественных потребностей.

## Целевые ориентиры результатов воспитания в соответствии с возрастными

**особенностями участников программы.**

Целевые ориентиры результатов воспитания в организации отдыха детей и их оздоровления ЛДП «Солнышко» направлены на формирование и развитие личности каждого ребенка с учетом его возрастных особенностей и потребностей. Они представляют собой ориентиры для деятельности педагогического коллектива, направленные на достижение гармоничного и целостного развития личности, ее успешной социализации и осознания своей роли в обществе. Целевые ориентиры формируются на основе российских гражданских, конституционных и духовно- нравственных ценностей, отражающих культурные и исторические традиции России. Эти ориентиры определяют единство подходов в воспитании и создают воспитательное пространство, которое способствует всестороннему развитию участников смены.

## Целевые ориентиры результатов воспитания

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Младший школьный возраст (6,6-10 лет)** | **Подростковый возраст (11-14 лет)** | **Юношеский возраст (15-17 лет)** |
| *Гражданско-патриотическое воспитание* | | |
| Знающий и любящий свою | *Гражданское воспитание* | |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| малую родину, край, проявляющий уважение к государственным символам России.  Имеющий представление о своей стране, ее территории, культурном многообразии и историческом наследии.  Проявляющий уважение к традициям и ценностям своего народа, а также к другим культурам. | Осознающий свою  гражданскую идентичность и уважающий государственные символы России.  Проявляющий готовность к участию в социально значимой деятельности и жизни местного сообщества. Знающий нормы общественного поведения и уважающий права других людей. | Осознающий свою  гражданскую идентичность и ответственность за развитие России.  Проявляющий готовность к активному участию в  общественной жизни и защите Родины.  Осознанно выражающий неприятие любой дискриминации, проявлений экстремизма и коррупции в  обществе. |
| *Патриотическое воспитание* | |
| Любящий свой народ, его  традиции и культуру,  уважающий историческое наследие России.  Проявляющий интерес к изучению истории и культуры своего края и других народов России.  Участвующий в мероприятиях патриотической  направленности. | Любящий свою страну,  уважающий ее историческое и культурное наследие.  Проявляющий интерес к изучению истории и культуры народов России.  Участвующий в патриотических мероприятиях и проектах. |
| *Духовно-нравственное воспитание* | | |
| Понимающий ценность человеческой жизни,  уважающий достоинство и индивидуальность каждого человека.  Умеющий анализировать свои поступки с позиции нравственных норм и проявлять  доброжелательность к окружающим.  Знающий и соблюдающий основные правила этикета,  уважающий традиции своей семьи и общества. | Ориентированный на традиционные духовно-  нравственные ценности и уважающий культуру своего народа.  Умеющий оценивать свои поступки с позиции  нравственных норм и нести за них ответственность.  Проявляющий уважение к старшим, семейным ценностям и  межнациональному согласию. | Ориентированный на традиционные духовно-  нравственные ценности и уважающий культуру своего народа.  Умеющий оценивать свои поступки с позиции  нравственных норм и нести за них ответственность.  Проявляющий уважение к жизни, достоинству и свободе других людей. |
| *Эстетическое воспитание* | | |
| Способный воспринимать и ценить прекрасное в природе, искусстве и творчестве людей. Проявляющий интерес к художественной культуре и стремление к самовыражению через творчество.  Проявляющий стремление к самовыражению в разных видах художественной  деятельности, искусстве. | Проявляющий интерес к  различным видам искусства и понимающий его роль в жизни общества.  Уважающий художественное наследие своего и других народов.  Стремящийся к  самовыражению через творчество и искусство. | Понимающий ценность  отечественного и мирового искусства.  Проявляющий интерес к  творческому самовыражению и эстетическому обустройству быта.  Уважающий художественное наследие и традиции народов России. |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| *Трудовое воспитание* | | |
| Понимающий ценность честного труда и уважающий результаты труда других людей.  Обладающий навыками самообслуживающего труда;  Проявляющий интерес к разным профессиям;  Выражающий желание участвовать в различных видах доступного по возрасту труда, трудовой деятельности.  Обладающий навыками самообслуживания и проявляющий интерес к доступным видам труда.  Проявляющий бережное отношение к материальным ценностям и окружающей среде. | Уважающий труд и проявляющий интерес к изучению профессий.  Участвующий в практической трудовой деятельности и решении социально значимых задач.  Осознающий важность трудолюбия для будущей профессиональной самореализации. | Уважающий труд и проявляющий готовность к профессиональной самореализации.  Участвующий в социально значимой трудовой деятельности.  Осознающий важность непрерывного образования для успешной карьеры. |
| *Физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия* | | |
| Соблюдающий основные правила здорового и безопасного образа жизни. Проявляющий интерес к физическому развитию и занятиям спортом.  Бережно относящийся к  своему здоровью и здоровью окружающих;  Владеющий основными навыками личной и  общественной гигиены, безопасного поведения в быту, природе, обществе; Сознающий и принимающий свою половую принадлежность, соответствующие ей  психофизические особенности с учетом возраста. | Понимающий ценность здоровья и соблюдающий правила безопасного поведения.  Проявляющий активность в физическом развитии и спорте.  Осознающий вред вредных привычек и стремящийся к здоровому образу жизни. | Понимающий ценность здоровья и активно пропагандирующий здоровый образ жизни.  Проявляющий неприятие вредных привычек и  деструктивного поведения.  Развивающий навыки управления своим  эмоциональным и физическим состоянием. |
| *Экологическое воспитание* | | |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Понимающий ценность | Понимающий глобальные | Понимающий глобальные |
| природы и необходимость ее | экологические проблемы и | экологические проблемы и |
| сохранения. | свою ответственность за | свою ответственность за их |
| Проявляющий бережное | сохранение природы. | решение. |
| отношение к природе и живым | Проявляющий активное | Проявляющий активное |
| существам. | неприятие действий, | неприятие действий, |
| Готовый осваивать навыки | наносящих вред окружающей | наносящих вред природе. |
| экологически ответственного | среде. | Участвующий в |
| поведения. | Участвующий в | экологических и |
|  | природоохранной деятельности. | природоохранных проектах. |
| *Познавательное направление воспитания* | | |
| Проявляющий | Проявляющий | Проявляющий устойчивый |
| любознательность, | познавательный интерес к | интерес к науке и научным |
| инициативность и | различным областям знаний. | знаниям. |
| самостоятельность в познании | Ориентированный на | Развивающий навыки |
| мира. | использование научных | критического мышления и |
| Имеющий представление о | знаний для понимания мира. | работы с информацией. |
| природных и социальных | Развивающий навыки | Ориентированный на |
| явлениях как части единого | критического мышления и | использование научных |
| мира. | работы с информацией. | знаний для решения |
| Проявляющий интерес к науке и научным знаниям. |  | практических задач. |

* 1. **Цель и задачи воспитательной работы**

1. Целью Программы является актуализация, формирование и внедрение единых подходов к воспитанию и развитию детей и молодежи в сфере организации отдыха и оздоровления детей в преемственности с единой системой воспитания и государственной политики в области образования подрастающего поколения в Российской Федерации.
2. Задачами Программы являются:

* разработка единых подходов к воспитательной работе педагогических коллективов организации отдыха детей и их оздоровления;
* внедрение единых принципов, методов и форм организации воспитательной деятельности организаций отдыха детей и оздоровления в их применении к процессу воспитания, формирования и развития субъектности детей в условиях временных детских коллективов;
* разработка и внедрение единых подходов к развитию инструментов мониторинга и оценки качества воспитательного процесса при реализации Программы в организации отдыха детей и их оздоровления.

1. При реализации цели Программы следует учитывать возрастные группы детей: 7 - 10 лет - дети младшего школьного возраста;

11 - 14 лет - дети среднего школьного возраста; 15 - 17 лет - дети старшего школьного возраста.

1. Конкретизация цели воспитательной работы применительно к возрастным особенностям детей позволяет выделить в ней следующие целевые приоритеты:
   1. В воспитании детей младшего школьного возраста целевым приоритетом является создание благоприятных условий для усвоения участниками социально значимых знаний - базовых норм поведения и культурно-исторических традиций общества. Воспитание в этом

возрасте направлено на формирование у детей представлений о гражданских, нравственных и эстетических ценностях, развивает чувство принадлежности к семье, коллективу и Родине.

* 1. В воспитании детей среднего школьного возраста целевым приоритетом является создание условий для развития социально значимых и ценностных отношений. Воспитательная работа в этом возрасте направлена на формирование самостоятельности в принятии решений, осознанного отношения к гражданским обязанностям, уважения к традициям и культурным ценностям, развивает способность к социальной активности и навыки взаимодействия с окружающими.
  2. Воспитание детей старшего школьного возраста ориентировано на создание условий для приобретения опыта в осуществлении социально значимых действий и инициатив. Целевым приоритетом является развитие гражданской зрелости, осознанного выбора жизненных и профессиональных направлений, формирование ответственности за свои поступки и готовности к активному участию в общественной жизни, а также уважение к правам и обязанностям гражданина.

1. Разделы Программы раскрывают особенности формирования содержания воспитательной работы, а блоки "Мир", "Россия", "Человек" определяют ключевые сквозные векторы содержания инвариантных и вариативных модулей.

## Раздел III. СОДЕРЖАНИЕ И ФОРМЫ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ

**3.1. Уклад лагеря дневного пребывания «Солнышко», особенности и уникальные элементы**

Уклад задаёт порядок жизни организации и аккумулирует ключевые характеристики, определяющие особенности воспитательного процесса. Это система правил, традиций и ценностей, которые создают особую атмосферу и помогают детям чувствовать себя комфортно, безопасно и вовлечено в процесс.

1. **Быт** (организация повседневной жизни в лагере):

## Пространство:

* Четкое зонирование (учебные кабинеты, игровая зона, столовая, место для тихого отдыха).
* Личные вешалки для каждого ребенка.
* Доступ к питьевой воде и туалетам.

## Гигиена и порядок:

* Обязательное мытье рук перед едой.
* Ежедневная влажная уборка помещений.
* Контроль за личными вещами (чтобы ничего не терялось).

## Питание:

* Сбалансированное меню

1. **Режим** (четкий распорядок дня, обеспечивающий активность и отдых): Режим работы: 21 день с 8.30 до 14.30.

|  |  |
| --- | --- |
| 1. **Элементы режима дня** | **Пребывание детей** |
| **с 8.30 до 14.30 часов** |
| Сбор детей, зарядка | **8.30 - 9.00** |
| Утренняя линейка | **8.45 - 9.00** |
| Завтрак | **9.00 - 10.00** |
| Работа по плану отрядов, лагеря, спортивные мероприятия, экскурсии. | **10.00 - 12.00** |
| Оздоровительные процедуры, спортивно - оздоровительные мероприятия | **12.00 - 13.00** |
| Обед | **13.00 - 14.00** |
| Занятия в отрядах по плану работы,  творческие конкурсы | **14.00 - 14.30** |
| Уход домой | **14.30** |

**Корпоративная культура** (ценности, традиции и правила взаимодействия):

## Главные принципы:

Доброжелательность (никакой травли!). Сотрудничество (все делаем вместе).

Инициатива (дети предлагают идеи).

## Правила лагеря:

Уважать друг друга. Слушать воспитателей. Не опаздывать.

Беречь имущество.

**Предметно-эстетическая среда** (как оформлено пространство, чтобы вдохновлять детей):

## Элементы оформления:

Тематические стенгазеты (например, к 80-летию Победы). Выставка детских работ (рисунки, поделки).

Уголки по интересам (книги, настольные игры).

**Символы** (атрибуты, которые объединяют участников смены):

Эмблема лагеря Гимн или девиз

**Ритуалы** (ежедневные традиции, создающие атмосферу):

Зарядка под зажигательную музыку. Открытие и закрытие лагерной смены Посвящение

Награждение лучших

**Символическое пространство** (легенды, традиции, которые передаются из смены в смену):

## Книга отзывов

Уклад лагеря – это не просто правила, а живая система, которая делает каждый день

запоминающимся. Чем больше дети чувствуют себя частью чего-то большого, тем ярче их впечатления.

## Особенности воспитательной работы

**в лагере дневного пребывания «Солнышко»**

Особенности воспитательной работы в ЛДП «Солнышко» обусловлены прежде всего их ресурсным потенциалом, продолжительностью пребывания ребёнка в лагере в течение дня, его занятостью, в том числе обязательной образовательной или трудовой деятельностью, а также средой, в которой реализуется Программа воспитательной работы ЛДП «Солнышко».

Летний оздоровительный лагерь «Солнышко», функционирующий на базе МБОУ

«СОШ №57», является детским оздоровительным лагерем с дневным пребыванием детей. Для лагеря с дневным пребыванием детей характерны формы работы, не требующие длительной подготовки, репетиций с участниками. Предпочтение отдается игровым, конкурсным формам, использующим экспромт в качестве одного из методов. В связи с тем, что основную часть педагогического коллектива лагеря с дневным пребыванием детей составляют педагогические работники общеобразовательной организации, в календарном плане воспитательной работы преобладают привычные для образовательной организации форматы.

## Уровни реализации содержания.

В лагере с дневным пребыванием воспитательная работа строится на двух основных уровнях: Общелагерный (централизованные мероприятия для всех детей)

Отрядный (работа внутри отдельных групп)

Каждый уровень решает свои задачи и дополняет друг друга. Подготовительный этап к открытию лагеря

**Сроки:** июль-август 2025 года

## Нормативно-правовая подготовка

Издание приказа по школе об организации лагеря Разработка и утверждение:

Положения о лагере

Программы воспитательной работы Должностных инструкций персонала

**Формирование кадрового состава** Подбор начальника лагеря и воспитателей Назначение: Ответственного за безопасность Медработника

Проведение инструктажей:

По охране труда и ТБ

По пожарной безопасности

По профилактике инфекционных заболеваний

## Материально-техническое оснащение

|  |  |
| --- | --- |
| Помещение/зона | Оборудование |
| Учебные кабинеты | Столы, стулья, доски, канцтовары |
| Спортивный зал | Мячи, скакалки, обручи и др. |
| Столовая | Посуда, салфетки, графики питания |
| Медкабинет | Аптечка, термометры, журналы учета |

Проверка исправности:

Туалетных комнат Систем вентиляции

## Организационно-методическая работа

Разработка:

Режима дня

Плана-сетки мероприятий Подготовка:

Анкет для родителей (о здоровье ребенка) Бланков ежедневного мониторинга

## Подготовка территории

Уборка помещений и пришкольной территории Оформление: Стендов с правилами лагеря

Тематических уголков (к 80-летию Победы)

"Уголка безопасности" (ПДД, антитеррор) Разметка зон:

Для подвижных игр Для тихого отдыха

## Работа с родителями

Проведение собрания (очно/онлайн) Сбор пакета документов:

Заявление о зачислении

Копия свидетельства о рождении Медицинские справки Информирование:

Через школьный сайт и соцсети

Чаты в мессенджерах

**Заключительные проверки** Приемка лагеря комиссией Подписание акта готовности

При планировании и реализации содержания программы воспитательной работы ЛДП

«Солнышко» существует интеграция смысловой основы и взаимное усиление единых воспитательных линий на каждом из уровней, включая каждое пространство, в котором ребёнок совместно с коллективом реализует и развивает свои способности.

Уровни воспитательной работы в детском лагере:

**Общелагерный уровень.** Определяет установки содержания и демонстрацию ценностного отношения по каждому из смысловых блоков: «Мир: наука, культура, мораль», «Россия: прошлое, настоящее, будущее» (включая региональный компонент), «Человек: здоровье, безопасность, семья, творчество, развитие». Каждая встреча всех участников смены, включая все направления и всех специалистов, должна представлять собой СО-бытие, т.е. совместное бытие,

«проживание» участниками эмоционального опыта, способствующего принятию ценностей, определяющих воспитательный компонент. Каждое событие является эталоном и образцом демонстрации уважительного отношения к традиционным ценностям России.

**Межотрядный уровень.** Позволяет расширить спектр коммуникативного пространства для ребёнка. События могут быть организованы, исходя из возрастных особенностей, что является актуальным для организаций отдыха детей и их оздоровления с количеством детей, предполагающих реализацию содержания по дружинам.

**Групповой уровень.** Соотносится с реализацией содержания в формате объединений детей из разных отрядов в рамках единого выбранного самими детьми направления: секции, кружки, органы самоуправления на общелагерном уровне. Особенность работы заключается в разновозрастном формате совместной деятельности.

**Отрядный уровень.** Ключевое воспитывающее пространство, создающее уникальную среду совместного проживания и совместного творчества детей и взрослых.

Реализация воспитательного потенциала отрядной работы предусматривает: планирование и проведение отрядной деятельности;

поддержку активной позиции каждого ребенка;

организацию интересных и полезных для личностного развития ребенка совместных дел, вовлечение каждого ребенка в отрядные дела и общелагерные мероприятия в разных ролях: сценаристов, постановщиков, исполнителей, корреспондентов и редакторов, ведущих, декораторов и так далее;

формирование и сплочение отряда (временного детского коллектив) через игры, тренинги на сплочение и командообразование, огонек знакомства, визитные карточки отрядов;

предъявление единых педагогических требований по выполнению режима и распорядка дня, по самообслуживанию, дисциплине и поведению, санитарно-гигиенических требований;

принятие совместно с детьми законов и правил отряда, которым они будут следовать в детском лагере, а также символов, названия, девиза, эмблемы, песни, которые подчеркнут принадлежность именно к этому конкретному коллективу;

аналитическую работу с детьми: анализ дня, анализ ситуации, мероприятия, анализ смены, результатов;

проведение сбора отряда: хозяйственный сбор, организационный сбор, утренний информационный сбор отряда и др.;

организация коллективно-творческих дел (КТД).

**Система индивидуальной работы с ребенком.** Направлена на создание психологически комфортных условий для развития коммуникативной компетенции у воспитанников. Индивидуальная работа включает следующие направления:

развитие у детей и подростков осознанного отношения к своему поведению, поступкам, которые они совершают, и их последствиям;

создание психологически комфортных условий для развития коммуникативной компетенции у детей и подростков;

воспитание у детей представлений об эмпатии, ее проявлениях в отношении к окружающим, приобретение навыков конструктивного разрешения сложных ситуаций, развитие и укрепление навыков поведенческой саморегуляции, приобретение опыта позитивного взаимодействия в условиях коллективной творческой деятельности.

## Подготовительный этап

Подготовительный этап работы в лагере дневного пребывания детей «Солнышко» на базе МБОУ «СОШ № 57» включает в себя:

проведение совещаний при директоре по подготовке учреждения к летнему сезону;

издание приказа по МБОУ «СОШ №57» об открытии лагеря дневного пребывания детей; составление необходимой документации для деятельности лагеря (план мероприятий,

положение, должностные обязанности, инструкции); подготовку методического материала для работников; отбор кадров для работы;

размещение информации о работе лагеря дневного пребывания детей «Солнышко» для родителей на сайте школы.

## Организационный период смены

Основные задачи организационного периода: способствовать адаптации детей к новым условиям, обеспечить знакомство с режимом, правилами, укладом ЛДП «Солнышко», формировать временный детский коллектив.

Содержание организационного периода представлено в инвариантных (обязательных) общелагерных и отрядных формах воспитательной работы.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Организационный период смены (1-4 дни)** | | |
| Общелагерный уровень (инвариантные формы) | | |
| Форма работы | Содержание/Ключевые  компоненты/Ценностные основы | Комментарии, исходя из специфики формы  организации отдыха детей и их оздоровления |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Линейка / Церемония открытия смены | Торжественный старт смены, образец отношения к государственным символам. Ключевые категории: Родина, Россия, малая родина, дом.  Блок о России  Вынос Государственного флага Российской Федерации  Гимн Российской Федерации  Приветственное слово представителей администрации  Блок о содержании программы смены, игровой модели  Творческие номера с участием педагогического состава и детей  *Возможно включение традиции и ритуалов организации отдыха детей и их оздоровления, например, передача ключа от Города начальников детского лагеря представителю детской Мэрии (в соответствии с игровой моделью) и/или пожеланий от*  *участников предыдущих смен т.п.* | Обязательно включение регионального компонента через музыкальное сопровождение,  перечисление населённых пунктов – малой Родины детей и т.п.  Приветствуется исполнение Гимна / песни региона/города |
| Хозяйственный сбор лагеря | Формирование правил безопасного поведения. Демонстрация ценности труда.  Общий сбор лагеря  Знакомство с территорией Знакомство с сотрудниками  Знакомство с правилами и традициями Подведение итогов  Итог: договоренность о правилах совместной жизни, которая может быть закреплена в виде свода на отрядных уголках | Содержание блок (станций) выстраиваются, исходя из особенностей деятельности в условиях той или иной формы организации отдыха детей и их оздоровления |
| Презентация  программы смены / Введение в игровую модель смены | Знакомство и идеей программы, игровым маршрутом  Представление объединений по интересам (дополнительное образование) в игровом контексте Старт сюжета (задания для отрядов, появление героев/персонажей)  Итог: понимание детьми-участниками смен плана смены, своих возможностей и перспектив в рамках смены | Обязателен интерактивный формат, отличающийся от классно-урочной системы |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Отрядный уровень (инвариантные формы) | | |
| Инструктажи | Обозначение ценностей жизни, здоровья и безопасности.  Для младших школьников возможны варианты создания свода правил в виде рисунков, для старших подростков – варианты комиксов, создание коротких видеороликов (инструкций) | Обязательно ведение журнала инструктажей, включение необходимых инструкций, исходя из специфики формы  организации отдыха детей и их оздоровления |
| Игры на знакомство | Выбор игр соотносится с формированием уважительного отношения к личности ребёнка, способствует развитию коммуникации и созданию комфортного эмоционально- психологической атмосферы в отряде | Условия проведения игр могут варьироваться, включая элементы  верёвочного курса или подвижных форм  деятельности, в  зависимости от условий и специфики |
| Игры на командообразование |
| Игры на выявление лидеров |
| Организационный сбор отряда | Определение названия отряда, отражающее смысловые основы содержания программы смены, соотносимое с культурным кодом России, поддерживающее формирование традиционных ценностей российского общества  Выборы представителей органов самоуправления, включая общелагерный уровень и отрядный  Постановка общей цели и договорённость о правилах совместной жизни и деятельности | Форма универсальна и органична для любого типа организации отдыха детей и их оздоровления |
| Огонёк знакомства | Уважение к личности. Формирование ценности Человека, Команды и Дружбы.  Рассказ о себе: интересы, ожидания от смены. Доверительный диалог в тематике смены. Традиции и правила отрядного огонька. | Форма универсальна и органична для любого типа организации отдыха детей и их оздоровления. Для пришкольных детских лагерей возможен формат творческого вечера с представлением визитных карточек участников или  команд. |
| Огонёк организационного периода | Обсуждение достижения поставленных целей, диагностика  педагогом/вожатым реализации задача организационного периода | Для пришкольных детских лагерей возможен формат  дискуссии или дебатов (старшие подростки). |

## Основной период смены: инвариантные и вариативные формы

Основные задачи: развитие личностного потенциала каждого ребёнка посредством коллективной деятельности.

**Основной период смены (5-17 дни)**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Общелагерный уровень (инвариантные формы) | | |
| Форма работы | Содержание/Ключевые  компоненты/Ценностные основы | Комментарии, исходя из  специфики формы организации |
| Утренний подъём Государственного флага Российской Федерации | Ключевая задача: формирование уважительного отношения и чувства сопричастности к Государственным символам. | Приветствуется привлечение к организации события представителей дежурного по территории/столовой отряды, объединение взрослых и детей |
| Право поднять Государственный флаг предоставляется одному из участников смены, оглашаются его успехи/достижения  Исполнение Гимна Российской Федерации  Старт дня |
| Тематические дни | День Памяти: линейка, литературно- | Дополняются в соответствии с |
| музыкальной постановка (возможно, в | план-сетками, учитывая Дни |
| форме Концерта Воспитателей) | единых действий |
| День Семьи: активности для детей и |  |
| родителей (законных представителей), |  |
| кинопросмотры, диалоги о ценностях и |  |
| семейных традициях, фотовыставки, |  |
| встречи с династиями сотрудников |  |
| организации отдыха детей и их |  |
| оздоровления |  |
| День Единства / День России: линейка, |  |
| отрядные дела, концерт, творческие и |  |
| вдохновляющие встречи, |  |
| кинопросмотр и т.п. |  |
| День Здоровья и Спорта: открытие, |  |
| весёлые старты, спортивные |  |
| соревнования (индивидуальные и |  |
| командные), отрядные дела о героях |  |
| отечественного спорта, творческие |  |
| встречи со спортсменами региона и |  |
| т.п. |  |
| День Профессий: творческие встречи и |  |
| мастер-классы от сотрудников |  |
| детского лагеря, интерактивные |  |
| встречи, профессиональные пробы, |  |
| ярмарка профессий и т.д. |  |
| Деятельность органов | Деятельность раскрывает ценности, | Интеграция с игровой моделью |
| самоуправления | обозначенные Программой: здоровье, | обязательна, в т.ч., включая |
|  | безопасность, творчество, развитие и | выбор формы и наименований |
|  | пр. | объединений |
|  | Организация работы происходит на |  |
|  | общелагерном уровне (представители |  |
|  | каждого отряда), так и дополняются |  |
|  | отрядным уровнем в связке с игровой |  |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | | моделью смены. | | | | |  | | | | |
| Деятельность секций,  студий и  кружков | | Культура и история России  Научные достижения и открытия Спортивная гордость страны Непрерывная система дополнительного образования детей (связь с объединениями, которые дети посещают в дополнении к учебному процессу в учебное время) | | | | | Подробнее п. 2.10 | | | | |
| Утренняя | | Ценность здоровья, развития | | | | | Форма | универсальна | |  | и |
| гигиеническая | | Демонстрация | | позитивного | | личного | органична | для | любого | типа |  |
| гимнастика | | примера | со | стороны | вожатско- | | организации отдыха детей и их | | | | |
|  | | педагогического коллектива | | | | | оздоровления. | | | | |
| Тематические | | Расширение спектра возможностей для | | | | | Форма | универсальна | |  | и |
| конкурсы | и | развития способностей детей, | | | | | органична | для | любого | типа |  |
| соревнования | | демонстрации талантов и проявления | | | | | организации отдыха детей и их | | | | |
|  | | инициативы |  | (при | реализации | | оздоровления. | | | | |
|  | | конкурсов и | | соревнования | | детско- |  | | | | |
|  | | вожатской творческой группой) | | | | |  | | | | |
|  | | Обязательны принципы | | | | |  | | | | |
|  | | справедливости, открытости и | | | | |  | | | | |
|  | | непредвзятости | | | | |  | | | | |
| Отрядный уровень (инвариантные формы) | | | | | | | | | | | |
| Утренний информационный сбор отряда | | Эмоциональный и информативный старт дня, который определяет тон и настроение, а также позволяет каждому ребёнку увидеть и понять свой собственный маршрут в рамках дня, поставить цели и план по их исполнению. | | | | | Форма универсальна и органична для любого типа организации отдыха детей и их оздоровления. | | | | |
| План на день  Распределение поручений  Определение цели отряда на день Исполнение песни отряда | | | | |
| Вечерний отряда | сбор | Подведение итогов и анализ деятельности в течения дня, заполнение экрана настроения, экрана участия, обращение к отрядному уголку. Формирование у ребёнка навыков самоанализа, уважение к мнению других людей. | | | | | Форма универсальна и органична для любого типа организации отдыха детей и их оздоровления. | | | | |
| Ключевая задача для вожатого/педагога: диагностика результатов и воспитательного эффекта  программы смены,  формирование напарническим составом предложений по корректировки программы при | | | | |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | необходимости. |  |
| Огонёк середины смены | Снятия эмоционального напряжения (пик «привыкания»), мотивация на вторую половину смены, предварительные итоги и успехи каждого в отряде  Возможен формат «Расскажи мне обо мне» и т.п. | Для пришкольных детских лагерей возможен формат интерактивного театра или эссе/рассказов друг о друге с целью демонстрации сильных сторон и талантов друг друга,  благодарности |
| Тематические огоньки | Обсуждение нравственных вопросов, усиление воспитательного эффекта и  закрепление личного принятия общечеловеческих ценностей |  |

## Итоговый период смены: инвариантные и вариативные формы

Основные задачи: подвести итоги совместной деятельности, зафиксировать позитивный опыт и способствовать профилактике расставания

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Итоговый период смены (21 день)** | | | | | | | |
| Общелагерный уровень (инвариантные формы) | | | | | | | |
| Форма работы | | Содержание/Ключевые  компоненты/Ценностные основы | | | | Комментарии, исходя из специфики формы  организации | |
| Линейка / Церемония закрытия смены | | Торжественное подведение итогов, демонстрация лучшего опыта, которые получили участники смены. Определение перспектив и новых целей. | | | | Важно обеспечить торжественность формы работы: общий сбор, музыкальное и визуальное сопровождение | |
| Вынос Государственного флага Российской Федерации  Содержательное подведение итогов  Награждение отрядное, индивидуальное, включая сотрудников | | | |
| Презентация | | Культурное и научное наследие мира и | | | | Возможен формат ярмарки, | |
| результатов | | страны. Имена, прославившие Россию | | | | выставки, | фестиваля. |
| деятельности | | Великие | мастера. | Творчество | и | Приветствуется | включение |
| кружков /секций | | мастерство | | | | руководителей объединений. | |
| Отрядный уровень (инвариантные формы) | | | | | | | |
| Итоговый отряда | сбор | Закрепление ценности Команды и Дружбы. Помощь каждому участнику смену увидеть свой рост и позитивные изменения. | | | | Форма универсальна и органична для любого типа организации отдыха детей и их оздоровления. | |
| Презентация представителями органами самоуправления результатов деятельности. Подведение итогов достижения общей цели и выполнения правил совместной жизни и деятельности. Связь с организационным сбором отряда, опора на отрядный уголок. Обязательно  награждение и поощрение каждого | | | |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | участника отряда. |  |
| Прощальный огонёк | Самый ценный опыт, полученный в смене каждым ребёнком  Благодарность команде Определение перспектив дальнейшего развития | Для пришкольных детских лагерей возможен формат эмоциональной творческой встречи в новом для  участников смены месте. |

## Этап последействия

Этап последействия включается в себя подведение итогов реализации программы воспитательной работы ЛДП ««Солнышко»», определение наиболее и наименее эффективных форм деятельности, сопровождение детей и поддержка в реализации идей и личностного потенциала по возвращении в постоянный детских коллектив посредством обратной связи/характеристик, направленных/переданных в образовательную организацию.

Анализ воспитательной работы организации отдыха детей и их оздоровления ЛДП

«Солнышко» осуществляется в соответствии с целевыми ориентирами результатов воспитания, личностными результатами воспитанников.

Основным методом анализа воспитательной работы в организации отдыха детей и их оздоровления является самоанализ с целью выявления основных проблем и последующего их решения с привлечением (при необходимости) внешних экспертов, специалистов, который проводится ежегодно для круглогодичного лагеря и по окончании летней оздоровительной кампании для сезонного.

Планирование анализа воспитательной работы включается в календарный план воспитательной работы ЛДП «Солнышко».

Анализ проводится совместно с вожатско-педагогическим составом, с заместителем директора по воспитательной работе с последующим обсуждением результатов на педагогическом совете. При выборе методик следует учитывать их валидность, адаптированность для определённого возраста и индивидуальных особенностей детей.

Основные позиции для самоанализа:

реализация программы воспитательной работы в лагере в целом;

работа конкретных структурных звеньев лагеря (отрядов, органов самоуправления, кружков и секций);

деятельность педагогического коллектива; работа с родителями;

работа с партнерами.

Итогом самоанализа организуемой работы в организации отдыха детей и их оздоровления является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу.

Итоги результативности воспитательной работы (самоанализа) может являться аналитическая справка, которая представляет собой основание для корректировки программы воспитания на следующий год.

## Инвариантные общие содержательные модули МОДУЛЬ «Спортивно- оздоровительная работа»

Спортивно-оздоровительная работа в организации отдыха детей и их оздоровления включает в себя:

организацию оптимального режима дня; расчет двигательной активности;

обеспечение рационального питания; физическое воспитание.

Физическое воспитание организуется через спортивно-оздоровительную деятельность, которая характеризуется направленностью на укрепление здоровья детей и создание представления о бережном к нему отношении, формирование потребности в регулярных занятиях физической культурой и использование их в разнообразных формах активного отдыха.

Физическое воспитание представляет собой:

физкультурно-оздоровительные занятия, которые проводятся с детьми по графику, максимально на открытых площадках;

различные виды гимнастик, утренняя вариативная зарядка (спортивная, танцевальная, дыхательная, беговая, игровая);

динамические паузы в организации образовательной деятельности и режимных моментов; спортивно-массовые мероприятия, предполагающие спартакиады, спортивные

соревнования, праздники, викторины, конкурсы.

При любой возможности физкультурные занятия проводятся на свежем воздухе.

Система мероприятий в ЛДП «Солнышко», направленных на воспитание ответственного отношения у детей к своему здоровью и здоровью окружающих, включает: физкультурно-спортивных мероприятия: зарядка, спортивные соревнования, эстафеты, спортивные часы, пятиминутки здоровья;

спортивно-оздоровительные события и мероприятия на свежем воздухе;

просветительские беседы, направленные на профилактику вредных привычек и привлечение интереса детей к занятиям физкультурой и спортом;

встречи с известными (интересными) людьми-общественными деятелями, деятелями спорта, культуры и искусства и др.

## МОДУЛЬ «Культура России»

Данный модуль реализуется в целях содействия формированию нравственной, ответственной, самостоятельно мыслящей, творческой личности, соотносится с задачами государственной политики в области интересов детей, а также в части поддержки и сохранения традиционных российских духовно-нравственных ценностей, а также является инструментом передачи свода моральных, этических и эстетических ценностей, составляющих ядро национальной российской самобытности, в деятельности организаций отдыха детей и их оздоровления.

Воспитательная работа предполагает просмотр отечественных кинофильмов, спектаклей, концертов и литературно-музыкальных композиций; участие в виртуальных экскурсиях и выставках; проведение "громких" чтений, чтений по ролям; постановки спектаклей; реализацию

иных форм мероприятий на основе и с привлечением произведений, созданных отечественными учреждениями культуры, в том числе в рамках тематического дня.

Организация воспитательной работы в рамках модуля "Культура России" возможна с использованием различных безвозмездных электронных ресурсов, созданных в сфере культуры: "Культура.РФ", Национальная электронная библиотека, Национальная электронная детская библиотека, Президентская библиотека и других.

## МОДУЛЬ «Психолого - педагогического сопровождения»

Психолого-педагогическое сопровождение представляет собой описание работы педагога- психолога по запросу и при необходимости, которая базируется на соблюдении следующих принципов:

принцип индивидуального подхода к ребенку любого возраста; принцип конфиденциальности;

принцип этической и юридической правомочности;

принцип добровольности участия в психологических процедурах.

Психолог исходит из уважения личного достоинства, прав и свобод, провозглашенных и гарантированных Конституцией Российской Федерации.

Работа педагога-психолога включает в себя взаимосвязанные направления работы: консультирование, просвещение и профилактику.

Формы сопровождения: консультирование; диагностика; коррекционно-развивающая работа; профилактика.

## МОДУЛЬ «Детское самоуправление»

Реализация воспитательного потенциала системы детского самоуправления направлена на формирование детско-взрослой общности, основанной на партнерстве детей и взрослых по организации совместной деятельности, предполагает реализацию детской активности и направлена на развитие коммуникативной культуры детей, инициативности и ответственности, формирование навыков общения и сотрудничества, поддержку творческой самореализации детей.

Самоуправление в отряде формируется с первых дней смены, то есть в организационный период. Именно в это время вожатым проводятся игры на выявление лидера среди детей.

Термин «отрядное самоуправление» можно определить следующим образом: отрядное самоуправление – это выполнение выбранными доверенными лицами отряда неких обязанностей. К основным «доверенным лицам» могут относиться:

командир отряда;

помощник командира; физорг отряда; культорг отряда; редколлегия; дежурные.

Командир отряда – это правая рука вожатого. В его обязанности может входить: построение отряда, если вожатый задерживается, соблюдение и поддержание дисциплины; практически всегда командир идет во главе отряда и является заводилой (название отряда, девиз и кричалки на нем) и прочее в этом роде.

Правой рукой командира, в свою очередь, является помощник командира и выполняет практически те же самые действия, что и командир.

Физорг ответственен за зарядку и подвижные игры.

Культорг отвечает за подготовку к творческим номерам, является «генератором идей».

Редколлегия занимается сбором информации и несет ответственность за выпуск поздравительных, тематических стенгазет или по результатам отрядных дел; несет ответственность за оформление отрядного уголка;

Дежурные - дежурят по коллективу, обеспечивают чистоту в помещении, заботятся о порядке на переменах. Готовят регулярные встречи (сборы, советы) коллектива.

Наличие системы детского самоуправления в летнем лагере важно по причине необходимости учета детского мнения. Вся деятельность школьного лагеря направлена на вовлечение детей в интересный, полезный, развивающий отдых. Организация качественного отдыха невозможна без учета мнения самих детей.

При формировании структуры отрядного самоуправления эффективным может оказаться применение метода чередования творческих поручений (ЧТП).

## МОДУЛЬ «Инклюзивное пространство»

Инклюзивное пространство – это система структурных компонентов воспитательной системы, определяющих специфику содержания инклюзии, в которой в доступном для каждого участника формате реализуются воспитательные, образовательные и межличностные отношения, обеспечиваются возможности личностного и социального развития, социализации, саморазвития и самоизменения. Описание данного модуля наполняется конкретными материалами с учётом наличия детей с особыми образовательными потребностями.

В воспитательной работе с категориями детей, имеющих особые образовательные потребности: детей с инвалидностью, с ограниченными возможностями здоровья (ОВЗ), из социально уязвимых групп (например, воспитанники детских домов, из семей мигрантов, билингвы и другие), одарённых, с отклоняющимся поведением, - создаются особые условия (описываются эти условия).

Специальными задачами воспитания детей с особыми образовательными потребностями являются:

налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в организации отдыха детей и их оздоровления;

формирование доброжелательного отношения к детям и их семьям со стороны всех участников воспитательного процесса;

построение воспитательной работы с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого ребенка.

При организации воспитания детей с особыми образовательными потребностями необходимо ориентироваться на:

формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;

создание оптимальных условий совместного воспитания детей с особыми образовательными потребностями и их сверстников, с использованием адекватных

вспомогательных средств и педагогических приёмов, организацией совместных форм работы вожатых, воспитателей, педагогов-психологов, логопедов, дефектологов и других специалистов; личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельности детей с

особыми образовательными потребностями.

## МОДУЛЬ «Профориентация»

Важную роль в воспитательной работе ЛДП «Солнышко» играет профориентационная работа.

Профориентация – это определение человеком своего места в профессиональном мире. Задача совместной профориентационной деятельности педагогических работников и детей – подготовить ребенка к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности. Создавая профориентационно-значимые проблемные ситуации, формирующие готовность ребенка к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности.

Воспитательная деятельность по направлению «профориентация» включает в себя профессиональное просвещение; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб. Она осуществляется через:

Воспитательная деятельность по направлению «профориентация» осуществляется через: профориентационные игры: **«**Кто использует в работе…», «Крокодил», «Такие разные профессии». Также в лагере можно организовать сюжетно- ролевую игру «Ассоциация», игру

«Ярмарка профессий». Конкурс рисунков «Моя будущая профессия».

Встречи с гостями: представителями разных профессий, дающие детям начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии. Встречи с работниками РЖД, полиции, медицины.

## МОДУЛЬ «Социальная активность в Движении Первых»

Данный модуль содержит в себе описание взаимодействия с Общероссийским общественно- государственным движением детей и молодежи «Движение первых» (Движение Первых). С целью формирования у детей представления о назначении Движения Первых, о его месте и роли в достижении приоритетных национальных целей Российской Федерации и своем личном вкладе в социально значимую деятельность предусмотрены включение в Программу воспитательной работы следующих форматов:

тематический День Первых – эффективно построенная система воспитательных событий, обеспечивающая, с одной стороны, просвещение и всестороннее развитие участников через их включение в различные виды полезной и интересной деятельности, с другой – формирование и расширение представлений о Движении Первых, стимулирование активного участия в деятельности Движения Первых;

профильный отряд Движения Первых – постоянно действующий орган детского самоуправления из числа активных участников Движения Первых. Его деятельность строится на разработке и реализации детских инициатив, популяризирующих полезную деятельность и возможности в Движении Первых;

классные встречи с успешными активистами Движения Первых – открытый диалог «путь к успеху», мотивационная встреча «равный-равному» способствует формированию активной

жизненной позиции и уверенности в себе у участников смены на примере успеха ровесника;

региональные смены для детей младшего школьного возраста – «Орлята России», для детей среднего школьного возраста – «Время Первых», для детей старшего школьного возраста –

«Университетские смены». Не менее одной смены в каждом регионе. Отбор участников на региональные профильные смены осуществляется через сайт будьвдвижении.рф. Каждый формат реализуется по единой, утвержденной программе Движения Первых.

Воспитательный потенциал данного модуля реализуется в рамках следующих возможных мероприятий и форм воспитательной работы:

волонтерские образовательные мастер-классы. Проведение занятий и встреч для знакомства детей с принципами, направлениями волонтерства и его историей;

участие в акциях по благоустройству территории, посадке деревьев, уборке природных зон, что помогает детям внести вклад в сохранение окружающей среды и экологическое благополучие; социальные акции «Помощь ближнему». Проведение мероприятий по сбору вещей, игрушек, книг для детских домов и малообеспеченных семей, что способствует развитию у детей чувств сопричастности и социальной ответственности;

организация мероприятий для младших отрядов. Старшие дети помогают в организации игр, представлений и праздников для младших, что развивает навыки заботы о других и лидерские качества;

организация акций по защите животных, таких как сбор корма для приютов, изготовление кормушек для птиц, что развивает чувство ответственности и доброты;

обучение первой помощи. Тренинги по оказанию первой помощи помогают детям научиться заботиться о других и быть полезными в экстренных ситуациях;

участие в благоустройстве мемориалов и памятных мест, изучение исторического значения этих объектов, что укрепляет патриотизм и чувство уважения к культурному наследию;

медиа-волонтерство. Ведение блога, создание фото- и видеоконтента о волонтерских инициативах лагеря, что позволяет детям развивать навыки коммуникации и медиа-творчества;

тематические вечера и кинопоказы о добровольчестве и социальной активности. Просмотр фильмов и обсуждения, посвященные волонтерской деятельности и её роли в жизни общества. Эти мероприятия способствуют формированию позитивного отношения к волонтерству и проявлению социальной активности у детей и подростков.

## Вариативные содержательные модули Модуль «Экскурсии и походы»

Организация для детей экскурсий, походов и реализация их воспитательного потенциала.

Экскурсии, походы помогают ребятам расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных ситуациях. С этой целью для детей ЛДП «Солнышко» организуются тематические экскурсии: профориентационные экскурсии, экскурсии в музеи города, пешие экскурсии по достопримечательностям города Мурманска.

На экскурсиях создаются благоприятные условия для воспитания у детей самостоятельности и ответственности, формирования у них навыков самообслуживающего

труда, обучения рациональному использованию своего времени, сил, имущества.

## МОДУЛЬ «Кружки и секции»

Дополнительное образование детей в лагере дневного пребывания «Солнышко» является одним из основных видов деятельности и реализуется через дополнительные образовательные общеразвивающие программы.

Реализация воспитательного потенциала дополнительного образования предполагает:

приобретение новых знаний, умений, навыков в привлекательной, отличной от учебной деятельности, форме;

развитие и реализация познавательного интереса;

вовлечение детей в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;

формирование и развитие творческих способностей обучающихся.

В лагере с дневным пребыванием «Солнышко» детям предлагается выбор форм деятельности, которые соответствуют интересам личности каждого ребенка, позволяют проявить творчество, самостоятельность, допускают вариативность в выборе способов

достижения поставленных задач, кроме того, реализуется участие детей в краткосрочных программах дополнительного образования.

## Раздел IV. ОРГАНИЗАЦИОННЫЕ УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ

**Партнёрское взаимодействие с общественными и молодёжными организациями.**

Партнерское взаимодействие в условиях организации отдыха детей и их оздоровления на базе ГОБОУ МО «СОШ №57» способствует успешной реализации Программы воспитательной работы ЛДП «Солнышко», включающей в себя совместную деятельность с другими образовательными организациями, организациями культуры, спорта, общественными и молодежными объединениями, иными юридическими лицами города, разделяющими в своей деятельности цель и задачи воспитания, ценности и традиции уклада организации.

Реализация воспитательного потенциала партнерского взаимодействия предусматривает работу с различными организациями города.

Список организаций-партнеров:

Библиотека семейного чтения;

Художественная школа;

Центро – банк

## Взаимодействие с родительским сообществом:

Работа с родителями или законными представителями осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

*На индивидуальном уровне:*

Работа специалистов по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций; Индивидуальное консультирование c целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей.

На официальном сайте МБОУ «СОШ №57», в социальной сети «ВКонтакте» регулярно выкладывается информация о мероприятиях и жизни лагеря.

«Сферум» обсуждаются интересующие родителей вопросы.

## Кадровое обеспечение реализации программы воспитательной работы.

Кадровое обеспечение – один из основных элементов функционирования сферы организации отдыха и оздоровления детей, которая является неотъемлемой частью воспитательной системы организации отдыха детей и их оздоровления, способствующей достижению стратегических задач государственной политики в области воспитания.

На основе приказа об открытии лагеря дневного пребывания «Солнышко» на базе МБОУ «СОШ № 57» составляется штатное расписание сотрудников на период работы МБОУ

«Солнышко» на летний период. Весь педагогический персонал проходит подготовку.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование должностей | Количество ставок |
| **Руководители** | | |
| 1. | Начальник лагеря | 1 |
| 2. | Старший воспитатель | 1 |
| **Педагогические работники** | | |
| 1. | Воспитатель | 10 |
| 2. | Инструктор по физической культуре | 1 |
| **Рабочие** | | |
| 1. | Уборщик служебных помещений | 1 |
| **Всего** | | **13** |

**Начальник** лагеря обеспечивает общее руководство деятельностью смены лагеря, создает безопасные условия для проведения образовательной и оздоровительной работы, занятости воспитанников, их трудовой деятельности.

**Старший воспитатель** несут ответственность за жизнь и здоровье детей, соблюдение распорядка дня, норм санитарной и пожарной безопасности, организацию и содержание оздоровительно - воспитательной деятельности, работу органов самоуправления и проведения досуговых мероприятий в рамках программы деятельности лагеря.

**Воспитатель** несут ответственность за жизнь и здоровье детей, соблюдение распорядка дня, норм санитарной и пожарной безопасности, организацию и содержание оздоровительно - воспитательной деятельности, работу органов самоуправления и проведения досуговых мероприятий в рамках программы деятельности лагеря.

**Инструктор по физической культуре** несут ответственность за жизнь и здоровье детей, соблюдение распорядка дня, норм санитарной и пожарной безопасности, организацию и содержание оздоровительно - воспитательной деятельности, работу органов самоуправления и проведения досуговых мероприятий в рамках программы деятельности лагеря.

**Технический персонал** (уборщик служебных помещений) обеспечивает бытовые условия.

## Материально-техническое обеспечение реализации программы воспитания.

Для качественной реализации содержания программы воспитания в ЛДП «Солнышко» создана материально – техническая база:

флагшток, Государственный флаг Российской Федерации;

музыкальное оборудование и необходимые для качественного музыкального оформления фонограммы, и записи;

оборудованные локации для общелагерных и отрядных событий, отрядные места, отрядные уголки (стенды);

спортивные площадки и спортивный инвентарь; канцелярские принадлежности в необходимом количестве;

оборудование, необходимое для реализации конкретной программы воспитательной работы, направлений воспитывающей деятельности и направленностей дополнительного образования.

# СПИСОК ИСТОЧНИКОВ И ЛИТЕРАТУРЫ

Андреева В. И., Щетинская А. И. Педагогика дополнительного образования: приоритет духовности, здоровья и творчества. – Казань – Оренбург, Центр инновационных технологий, 2021.

Байбородова, Л.В. Технологии педагогической деятельности в дополнительном образовании

: учебное пособие / Л.В. Байбородова, И.Г. Харисова; под общ. ред. Л.В.Байбородовой. – Ярославль : Изд-во ЯГПУ, 2024. – 345 с.

Будем работать вместе. Программы деятельности детских и подростковых организаций. М., 1996. Григоренко Ю.Н., Кострецова У.Ю., Кипарис-2: Учебное пособие по организации детского досуга в детских оздоровительных лагерях и школе. – М.: Педагогическое общество России, 2002 Дворцова, Н.Б. Инновационные идеи в моделировании воспитательной системы

образовательного учреждения : учебно-методическое пособие / Н.Б. Дворцова, Н.А. Полякова. – Саратов : Научная книга, 2025. – 32 с.

Копытина, О.И. Организация работы в оздоровительном лагере: теория и методика : учеб.- метод. пособие / О.И. Копытина, М.Л. Самойлова ; М-во образования и науки Российской Федерации, Курганский гос. ун-т. – Курган КГУ, 2011. – 116 с.

Лаврентьева, З.И. Международное сотрудничество лагерей / З.И. Лаврентьева

Методические рекомендации по организации отдыха и оздоровления детей (в части создания авторских программ работы педагогических кадров) [Электронный ресурс]: письмо Минобрнауки России от 26.10.2022 г. № 09-260

Моделирование деятельности ДОЛ [Электронный ресурс]. – Режим доступа: [http:www.summercampo.ru](http://www.summercampo.ru/) (дата обращения: 10.04.2019).

Организация жизнедеятельности временного детского коллектива в летнем оздоровительном лагере : метод. пособие / авт.-сост. Н. П. Царёв. –СПб. : ЛОИРО, 2013. – 91 с.

Панченко, С.И. Отдых и оздоровление детей в условиях рынка: тенденции развития / С.И. Панченко // Народное образование. – 2025. – № 2. –С. 13–17.

Степанов, Е.Н. Программирование деятельности по созданию воспитательной системы класса / Е.Н. Степанов // Классный руководитель. – 2022. –№ 1.

Суховейко, Г.С. Организация детского отдыха и оздоровление: по сути / Г.С. Суховейко// Российское образование. – 2024. – № 2. – С. 31–33.

Фришман, И.И. Идеи современных российских концепций организации летнего отдыха и подростков / И.И. Фришман // Внешкольник. – 2023. –№

Фролов, В.В. Настольная книга директора детского оздоровительного лагеря / В.В.Фролов. – Воронеж : Департамент образования, науки и молодежной политики Воронеж. обл., 2025. – 201 с.

Цветкова И.В., Заярская Г.В., Клемяшова Е.М., Мурашова А.Г. Радуга над Эколандией. Экологическое воспитание в условиях оздоровительного лагеря. Кипарис-10. Методическое пособие / Общ. Ред. И.В. Цветковой. – М.: Педагогическое сообщество России, 2025

**КАЛЕНДАРНЫЙ ПЛАН ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ 2025 год**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Дата** | **Время проведения** | **Наименование мероприятия** |
| 1 | 28.07  День кД | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
|  | День Крещения  Руси | 9.00-9.15 | Линейка. Открытие лагеря. Беседа о правилах поведения воспитанников лагеря во время пребывания. |
|  | Руси |
| 9.30-10.00 | Завтрак |
|  |  |
| 10.00-10.45 | Игры на знакомства «Снежный ком», «Цепочка» и т.д. |
|  |  | 10.45-11.00 | Свободное время. |
|  |  | 11.00-11.45 | Мыльные пузыри |
|  |  | 11.45-12.00 | Мыльные пузыри |
|  |  | 12.00-12.45 | ОТКРЫТИЕ СМЕНЫ ДК Ленинский |
|  |  | 12.45-13.00 | Свободное время. Подготовка к обеду. |
|  |  | 13.00-13.30 | Обед. |
|  |  | 13.30-14.30 | Занятия в отряде |
|  |  | 14.30 | Уход домой |
| 2 | 29.07  День друзей | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности, беседа о правилах пожарной безопасности |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Командные игры на территории школы. |
| 10.45-11.00 | Огни Мурманска |
| 11.00-11.45 | экскурсия Краеведческий музей |
| 11.45-12.00 | Арктические зарисовки (Филармония 2 этаж) |
| 12.00-12.45 | Занятия в отряде |
| 12.45-13.00 | Свободное время. Подготовка к обеду. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Свободное время |
| 14.30 | Уход домой. |
| 3 | 30.07  День  гостеприимства | 9.00-9.15 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 9.15-9.30 | Линейка, минутка здоровья и безопасности, беседа о правилах безопасного интернета. |
| 9.30-10.00 | Завтрак |
| 10.00-10.45 | Спортивная эстафета «В здоровом теле – здоровый дух». |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  |  | 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Мероприятия по плану отрядов |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Игры на свежем воздухе на территории школы. Конкурс «Самый длинный венок из одуванчиков» |
| 12.45-13.00 | Свободное время. Подготовка к обеду. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Брейн-ринг на тему "Все обо всем" |
| 14.30 | Уход домой. |
|  |  | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
|  |  | 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности, беседа о правилах дорожного движения с инспектором |
|  |  | 9.00-9.30 | ДПС |
|  |  | 9.30-10.45 | Завтрак |
|  | 31.07 | 10.45-11.00 | Игры на улице (на сплочение коллектива): «Зоопарк», «Заколдованный замок». |
| 11.00-11.45  11.45-12.00 | Свободное время. |
|  | День |
| 4 | безопасности | 12.00-12.45 | Викторина «Дорожная азбука», просмотр социальных роликов «Азбука безопасности на дороге» |
|  | дорожного | 12.45-13.00 | Свободное время. |
|  | движения | 13.00-13.30 | Прогулка на свежем воздухе. Игры. |
|  |  | 13.30-14.30 | Свободное время. Подготовка к обеду. |
|  |  | 14.30 | Обед. |
|  |  | 8.30-8.45 | Прогулка на свежем воздухе. Игры. |
|  |  | 8.45-9.00 | Уход домой. |
| 5 | 01.08 | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
|  |  | 8.45-9.00  9.00-9.30 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа «Опасные насекомые» |
|  | День охраны |
| 9.30-10.45  10.45-11.00 | Завтрак |
|  | окружающей |
| 11.00-11.45  11.45-12.00 | Викторина « Земля – наш общий дом! Береги её!» |
|  | среды |
| 12.00-12.45 | Свободное время. |
|  |  | 12.45-13.00 | Спортивные состязания. |
|  |  | 13.00-13.30 | Свободное время. |
|  |  | 13.30-14.30 | Прогулка на свежем воздухе «Растения родного края». |
|  |  | 14.30 | Свободное время. Подготовка к обеду. |
|  |  | 8.30-8.45 | Обед. |
|  |  | 8.45-9.00 | Конкурс «Кто больше?» (названия растений и животных нашего края) Просмотр презентации |
|  |  |  | «Растения красной книги» |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  |  | 14.30 | Уход домой. |
| 6 | 02.08  День ВДВ | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о правилах личной безопасности. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Викторина по теме ВДВ |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Прогулка на свежем воздухе «Рисунок на асфальте «Кто такие ВДВ?» |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Час настольных игр |
| 12.45-13.00 | Свободное время. Подготовка к обеду. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Мероприятия по плану отрядов |
| 14.30 | Уход домой. |
| 7 | 04.08  День здоровья и спорта | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о пожарной безопасности с сотрудниками |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Конкурс рисунков «Виды спорта» |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Мероприятия по плану отрядов |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Игры на свежем воздухе «А у нас во дворе» (Аллея любви) |
| 12.45-13.00 | Свободное время. Подготовка к обеду. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Весёлые старты. |
| 14.30 | Уход домой. |
| 8 | 05.08  День океанов | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о безопасности около водоёмов. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Игры на морскую тематику (Море волнуется – раз…) |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  |  | 11.00-11.45 | Устный журнал «Водные богатства планеты Земля» |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Мероприятия по плану отрядов |
| 12.45-13.00 | Подготовка к обеду. Свободное время. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Просмотр Киноурока |
| 14.30 | Уход домой. |
| 9 | 06.08  День  Отечества | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о личной безопасности. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Конкурс рисунков «Моя Родина» |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Мероприятия по плану отрядов |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Игры на свежем воздухе «А у нас во дворе» (Аллея любви) |
| 12.45-13.00 | Подготовка к обеду. Свободное время. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Конкурс стихов «Отечество славлю» |
| 14.30 | Уход домой. |
| 10 | 07.08  Разноцветный день | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о безопасности на дорогах. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | «Танец красок» (танцевальный флэш-моб) |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Мероприятия по плану отрядов |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Прогулка на свежем воздухе. Игра «Цвета», «Светофор» |
| 12.45-13.00 | Подготовка к обеду. Свободное время. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Конкурс «Танцевальный батл» |
| 14.30 | Уход домой. |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 11 | 08.08  День физкультурника | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о безопасности на водоёмах. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Игровая программа «Сто затей для ста друзей» |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Прогулка на свежем воздухе. Игры. |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Мероприятия по плану отрядов |
| 12.45-13.00 | Подготовка к обеду. Свободное время. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Прогулка на свежем воздухе. Игры. |
| 14.30 | Уход домой. |
| 12 | 10.08  День леса | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о безопасности в сети интернет. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Конкурс стихов и песен о России (коллективное, групповое, индивидуальное). |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Мероприятия по плану отрядов |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Прогулка на свежем воздухе. Конкурс рисунков на асфальте. |
| 12.45-13.00 | Подготовка к обеду. Свободное время. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Просмотр киноурока |
| 14.30 | Уход домой. |
| 13 | 11.08  День Военно- воздушных сил | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о безопасности в сопках и лесу. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Полоса препятствий «Лесные тропы» |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Мероприятия по плану отрядов |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Игры на свежем воздухе «А у нас во дворе» (Аллея любви) |
| 12.45-13.00 | Свободное время. Подготовка к обеду. |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  |  | 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Инсценировка сказки «Зимовье зверей» |
| 14.30 | Уход домой. |
| 14 | 12.08  День Военно- воздушных сил | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о укусах насекомых. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Шашечный турнир |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Квиз «Знатоки природы» |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Конкурс на лучшего игрока в настольные игры «Счастливый случай». |
| 12.45-13.00 | Подготовка к обеду. Свободное время. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Мероприятия по плану отрядов |
| 14.30 | Уход домой. |
| 15 | 13.08  День сказок | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о безопасности в интернете. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Спортивные игры сказочных героев. |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | «В гостях у сказки» - интеллектуальная игра. |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Прогулка на свежем воздухе. «Ищем сокровища» - игра. |
| 12.45-13.00 | Свободное время. Подготовка к обеду. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Рисуем сказочных героев. Конкурс. |
| 14.30 | Уход домой. |
| 16 | 14.08  День экологии | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа об экологической безопасности. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Спортивные игры. |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  |  | 11.45-12.00 | Конкурс «Мисс и мистер Экология» |
| 12.00-12.45 | Свободное время. |
| 12.45-13.00 | Прогулка на свежем воздухе |
| 13.00-13.30 | Подготовка к обеду. Свободное время. |
| 13.30-14.30 | Обед. |
| 14.30 | Рисуем плакат «Мир вокруг нас» |
| 11.45-12.00 | Уход домой. |
| 17 | 15.08  День умелых ручек | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о безопасном использовании колюще режущих предметов. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Соревнования по метанию мячей. |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Мастер-класс «Цветы оригами» |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Прогулка на свежем воздухе. Игра «Собери предметы» |
| 12.45-13.00 | Подготовка к обеду. Свободное время. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Оригами «Самолёт». Уход домой. |
| 18 | 17.08  День Олимпийцев | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о безопасности во время прогулок. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Спортивные игры со скакалками. |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Просмотр видео роликов «Кто такие олимпийцы» |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Прогулка на свежем воздухе. Игры поединки. |
| 12.45-13.00 | Свободное время. Подготовка к обеду. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Выставка рисунков: «О, спорт - ты жизнь» |
| 14.30 | Уход домой. |
| 19 | 18.08 | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | День  следопытов | 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа «Если ты заблудился или потерялся» |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Командные игры «Юный следопыт» |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Написание стенгазеты «Что умеют следопыты?» |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |
| 12.00-12.45 | Мероприятия по плану отрядов |
| 12.45-13.00 | Подготовка к обеду. Свободное время. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Конкурс «Алые паруса» |
| 8.30-8.45 | Уход домой. |
| 20 | 19.08  День  домашних животных | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о безопасности при встрече бездомных и диких животных. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Спортивные игры с мячом. |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Занятие с просмотром мультфильма «Наши милые питомцы» |
| 11.45-12.00 | Мероприятия по плану |
| 12.00-12.45 | Игры на свежем воздухе «А у нас во дворе» (Аллея любви) |
| 12.45-13.00 | Свободное время. Подготовка к обеду. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Конкурс «Ало, мы ищем таланты» |
| 14.30 | Уход домой. |
| 21 | 20.08  Закрытие лагеря | 8.30-8.45 | Сбор детей, утренняя гимнастика. |
| 8.45-9.00 | Линейка, минутка здоровья и безопасности. Беседа о безопасности при обнаружении бесхозных вещей. |
| 9.00-9.30 | Завтрак |
| 9.30-10.45 | Прогулка на свежем воздухе. |
| 10.45-11.00 | Свободное время. |
| 11.00-11.45 | Мероприятия по плану отрядов |
| 11.45-12.00 | Свободное время. |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  |  | 12.00-12.45 |  |
| 12.45-13.00 | Подготовка к обеду. Свободное время. |
| 13.00-13.30 | Обед. |
| 13.30-14.30 | Рисуем цветы «Мы помним!» |
| 14.30 | Уход домой. |

**ПЛАН МЕРОПРИЯТИЙ ДОЛ НА БАЗЕ МБОУ г. МУРМАНСКА СОШ № 57**

**с 28.07.2025 по 20.08.2025 г.**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | | **28.07 понедельник** | **29.07 вторник** | **30.07 среда** | **31.07 четверг** | **01.08 пятница** | **02.08 суббота** | |
| **1 отряд** | | ОТКРЫТИЕ СМЕНЫ ДК Ленинский 12.00 | 11.00 -11.00 Арктические зарисовки (Филармония 2 этаж) | 12:00 Зооландия | кинотеатр АВРОРА  все отряды | Музей денег. | Экскурсия в художественный музей | |
| **2 отряд** | | шоу «Мыльные пузыри»  10.00  11.00  12.00  13.00  14.00  Все отряды | 10.00 - Огни Мурманска? | 11.00 -12.00 Арктические зарисовки (Филармония 2 этаж) | 12:00 Зооландия | Музей денег. | |
| **3 отряд** | | 11.00- экскурсия Краевед | 10.00- Огни Мурманска? | Музей денег | Экскурсия в художественный музей | |
| **4 отряд** | | 11.00- экскурсия Краевед | 10.00 -11.00 Арктические зарисовки (Филармония 2 этаж) | 10.00- Огни Мурманска | Музей денег. | |
| **5 отряд** | | 10.00 -11.00 -Мастер класс «Портрет лета, в образе человека» | Музей денег. | Экскурсия в художественный музей | ЭкскурсияМЧС | |
|  | | **04.08 понедельник** | **05.08 вторник** | **06.08 среда** | **07.08 четверг** | **08.08 пятница** | **09.08 суббота** | |
| **1 отряд** | | 10.00- Боше парк | воспитателям  по отрядам провести мероприятия, относящиеся к ПДД  10.00  военно-спортивная игра  11.00.  военно-спортивная игра  Все отряды | 10.00- Огни Мурманска? | 11.00- экскурсия Краевед | 10-13 Виар очки  Все отряды | Экскурсия МЧС | |
| **2 отряд** | | 10.00- Экскурсия по скульптуре, художеств музей, | 11.00- экскурсия Краевед | Экскурсия в художественный музей | Библиотека Семейного чтения | |
| **3 отряд** | | 12:00 Зооландия | 10.00 -11.00 -Мастер класс «Портрет лета, в образе человека» | 10.00 - Экскурсия по скульптуре, художеств музей, Софье Перовской 3  (филармония 2 этаж) | Библиотека Семейного чтения | |
| **4 отряд** | | Российское знание | Экскурсия в художественный музей | 12:00 Зооландия | 10-13 Виар очки  11.00- Экскурсия по скульптуре, художеств музей, Софье Перовской 3  (филармония 2 этаж) | Библиотека Семейного чтения | |
| **5 отряд** | | 11.00 - Экскурсия по скульптуре, художеств музей, Софье Перовской 3  ( филармония 2 этаж) | 10.00- Боше парк | 10.00- Рябиновый край | 10-13 Виар очки  10.00- Огни Мурманска | Библиотека детско- юношеская | |
|  | **11.08 понедельник** | | **12.08 вторник** | **13.08 среда** | **14.08 четверг** | **15.08 пятница** | | **16.08 суббота** | |
| **1 отряд** | 10.00 - Экскурсия по скульптуре, художеств музей, Софье Перовской 3  ( филармония 2 этаж) | | Планетарий( Полярис) 35-40 минут | научное шоу  урок № 1 | кинотеатр АВРОРА  все отряды | 10-12 3 Д кинотеатр (Полярис) сами приедут | | Библиотека Семейного чтения | |
| **2 отряд** | 10.00- Боше парк | | Планетарий( Полярис) 35-40 минут | научное шоу  урок № 1  40-45 мин | 10-12 3 Д кинотеатр (Полярис) сами приедут | | Экскурсия МЧС | |
| **3 отряд** | 10.00- Музей северного флота | | Планетарий( Полярис) 35-40 минут  10.00- рябиновый край | 10.00  10.45  11.30  12.15  13.00 | 10-12 3 Д кинотеатр (Полярис) сами приедут | | Экскурсия МЧС | |
| **4 отряд** | 11.Музей серверного флота | | Планетарий( Полярис) 35-40 минут  11.00 -рябиновый край | научное шоу  урок № 1 | 10-12 3 Д кинотеатр (Полярис) сами приедут | | Экскурсия МЧС | |
| **5 отряд** | 12:00 Зооландия | | Планетарий( Полярис) 35-40 минут  11.00 - экскурсия Краевед | научное шоу  урок № 1 | 10-12 3 Д кинотеатр (Полярис) сами приедут  10.00 – Музей северного флота | | Библиотека детско- юношеская | |
|  | **18.08 понедельник** | | **19.08 вторник** | **20.08 среда** |
| **1 отряд** | 10.00 - музей Северного флота, какие бывают корабли | | 10.00- Рябиновый край | Закрытие лагеря  ДК Ленина  Закрытие лагеря  В 12.00 ДК Ленина |
| **2 отряд** | 11.00- музей Северного флота, какие бывают корабли | | 11.00 -Рябиновый край |
| **3 отряд** | 10.00- Боше парк | | Музей пожарной безопасности | Закрытие лагеря  В 12.00 ДК Ленина |
| **4 отряд** | Музей пожарной безопасности | | 10.00- Боше парк | Закрытие лагеря  В 12.00 ДК Ленина |
| **5 отряд** | Российское знание | | Музей пожарной безопасности | Закрытие лагеря  В 12.00 ДК Ленина |

**Календарный план-сетка спортивных мероприятий**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Дата | Мероприятие | Ответственный | Отметка о  выполнении |
| 28.07 | Утренняя зарядка  Инструктажи по технике безопасности по правилам пребывания в лагере Мониторинг оздоровления | Михолажина Р.К. |  |
| 29.07 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе | Михолажина Р.К. |  |
| 30.07 | Утренняя зарядка  Урок мужества «Богатырская наша сила» Подвижные игры на свежем воздухе | Михолажина Р.К. |  |
| 31.07 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе Спортивная игра «Чай-чай выручай» | Михолажина Р.К. |  |
| 01.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе | Михолажина Р.К. |  |
| 02.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе | Михолажина Р.К. |  |
| 04.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе Шахматный турнир | Михолажина Р.К. |  |
| 05.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе  День национальных видов спорта и русских национальных игр «Лапта», «Городки» | Михолажина Р.К. |  |
| 06.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе | Михолажина Р.К. |  |
| 07.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе Веселые старты среди отрядов | Михолажина Р.К. |  |
| 08.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе Спортивная игра «Вышибалы» | Михолажина Р.К. |  |
| 09.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе  Соревнования «Дальше, выше, быстрее» | Михолажина Р.К. |  |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 11.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе Мониторинг оздоровления | Михолажина Р.К. |  |
| 12.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе Спортивная игра «Чай-чай выручай» | Михолажина Р.К. |  |
| 13.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе | Михолажина Р.К. |  |
| 14.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе | Михолажина Р.К. |  |
| 15.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе | Михолажина Р.К. |  |
| 16.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе Веселые старты среди отрядов | Михолажина Р.К. |  |
| 18.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе | Михолажина Р.К. |  |
| 19.08 | Утренняя зарядка  Урок мужества «Богатырская наша сила» Подвижные игры на свежем воздухе | Михолажина Р.К. |  |
| 20.08 | Утренняя зарядка  Подвижные игры на свежем воздухе | Михолажина Р.К. |  |

## Календарь знаменательных дат на 2025 год

Июль - август:

28 июля: День Крещения Руси;

2 августа : День Воздушно-десантных войск;

9 августа: День физкультурника;

11 августа: День Военно- воздушных сил;

12 августа: День Военно- воздушных сил РФ;

**Режим работы детского оздоровительного летнего лагеря**

**«Солнышко»**

|  |  |
| --- | --- |
| **Элементы режима дня** | **Пребывание детей** |
| **с 8.30 до 14.30 часов** |
| Сбор детей, зарядка | **8.30 - 9.00** |
| Утренняя линейка | **8.45 - 9.00** |
| Завтрак | **9.00 - 10.00** |
| Работа по плану отрядов, лагеря, спортивные мероприятия, экскурсии. | **10.00 - 12.00** |
| Оздоровительные процедуры, спортивно - оздоровительные мероприятия | **12.00 - 13.00** |
| Обед | **13.00 - 14.00** |
| Занятия в отрядах по плану работы,  творческие конкурсы | **14.00 - 14.30** |
| Уход домой | **14.30** |